

EL JUEZ DE PAZ.

PERIÓDICO POLÍTICO SATÍRICO.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Por un mes en todas las provincias de España 4 reales.

Saldrá todos los juéves.

VERDAD Y JUSTICIA.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Se suscribe en las librerías de Guasp, Colomar y Muntaner á donde se dirigirán los pedidos.

LOS DIFUNTOS.

La Iglesia católica dedica en este dia un recuerdo á todos los que han dejado de ser en la tierra.

Ese recuerdo es una deuda anual que la vida paga á la muerte.

Mejor dicho, es un anticipo, un préstamo que hacemos á la que corta con su insaciable guadaña el hilo de nuestros dias, con la esperanza de cobrar los réditos con usura, el dia en que por la voluntad del Supremo Hacedor nuestras almas se separen de su material corteza.

Por esto es que la morada de los difuntos en este piadoso aniversario, se vé visitada por los vivos, que enlutados y con el rostro cubierto por un tinte de melancólica tristeza, van á murmurar á la sombra de los fúnebres cipreses una plegaria para que Dios conceda el eterno descanso á las almas de los seres que les han sido queridos en este mundo.

¡Cristiano deber que al recordarnos á nuestros padres, á nuestros hermanos y á nuestros amigos, trae á nuestra mente la idea del mas allá de la tumba, estrechamente enlazada con todas las acciones de nuestra vida!

Cuántos de los que en este dia visitan la ciudad de los muertos, al pisar las frias losas de sus silenciosas calles, sienten estremecida su conciencia por alguno de esos recuerdos acusadores, que ignorados de los hombres y de la justicia humana, solo son sabidos por El que nos ha de demandar estrecha cuenta de todos nuestros actos en el instante supremo en que comparezcamos ante su tribunal.

Cuántos de los que al recorrer esas calles en cuyos lados la vanidad humana graba so-

bre mármoles los nombres de los que la muerte ha convertido en polvo, sienten su pecho oprimido y dejan escapar de sus ojos una comprimida lágrima, perla de dolor arrancada del alma por el mas triste de los recuerdos.

Entre las cenizas de los sepulcros el hombre pensador vá á leer las páginas de la historia de nuestro pasado, y despues de haber deletreado aquellas sílabas que le dicen: mira y aprende; lanza una mirada sarcástica al porvenir y compadece de todas veras á esos hombres que se agitan en el vacío de las negaciones, pretendiendo, aunque en vano, arrancar de nosotros la idea de la muerte, la idea de la eternidad.

El ateismo podrá sonreir en presencia de la vida, pero ante la muerte estamos seguros que inclinará su frente bajo el peso de una duda que le hará estremecer, exclamando en su interior ¡y si fuese!...

Sí, sí, és; le contestará la muerte señalándole la bóveda celeste dorada por los resplandecientes rayos del sol ó plateada por la pálida claridad de la luna y las estrellas, esa poesía del cielo, que segun la espresion del incrédulo Byron, acalla la duda y hace reconocer la grandeza del Autor del universo.

Sí, el ateo en presencia de la muerte no se atreve á desafiarla y en sério no se atreverá tampoco á decirle que ella es impotente.

Porque al dejar la forma de hombre no tendrá la certeza de convertirse en pájaro ó en bruto, y á su pesar volverá los ojos hácia las creencias de los que tienen fé en la esperanza de una vida eterna, en la cual han de encontrar el premio de sus acciones en esta vida mortal.

La atmósfera que se respira en la ciudad de los muertos es diferente de la que respi-

ramos en la ciudad de los vivos. Aquella está impregnada de un quietismo silencioso que convida á la meditacion, y esta lo está de un ruido atronador que distrae y ofusca la inteligencia. El murmullo de la brisa al cruzar por entre el lácio ramaje de los cipreses, habla á nuestras almas su lenguaje mas melancólico y sin sentirlo nuestros labios se abren para dar paso á una oracion.

En presencia de la muerte, el no ser toma sus naturales proporciones, y el hombre empequeñecido ante los arcanos de tan insondable misterio, tiene que reconocer por fuerza la causa suprema que á su antojo dispone de su existencia.

Bendita la religion cristiana que anualmente conmemora la muerte de sus hijos y pide á los vivientes sus oraciones. Bendita mil veces esa religion que en la otra vida castiga el vicio y premia la virtud.

LA DIPUTACION PROVINCIAL.

Esta mañana, conforme estaba anunciado, se ha reunido el Congreso de Diputados provinciales para celebrar la primera sesion correspondiente al primer semestre del año económico corriente. Despues de haberse dado lectura á una memoria que la Comision permanente ha presentado de todos los trabajos que ha hecho durante la temporada de las vacaciones, se ha procedido á la renovacion de la mitad de los vocales de dicha comision.

Los diputados que han resultado salientes por haberles tocado la suerte han sido D. Miguel Quetglas, D. José Tur y D. Pedro Font dels Olors, pero los dos últimos han vuelto á ser reeligidos por sus respectivos distritos, siendo sustituido el Sr. Quetglas por el Diputado D. Bartolomé Bordoy, quien en el acto ha renunciado á favor de la provincia la indemnizacion que le señala la ley orgánica de Diputaciones provinciales.

La Diputacion provincial ha acordado celebrar doce sesiones en lo que queda de semestre y es de esperar que éstas serán provechosas para los intereses de la provincia, si hemos de atender al celo con que esa corporacion procede en todo lo que es de su competencia.

Sin embargo, nosotros no estamos del todo satisfechos, porque hubiéramos deseado que la Corporacion que nos ocupa haciendo uso de las atribuciones que la ley le

concede hubiese corregido algunas faltas que por lo demasiado sabidas nos abstenemos de comentar. Suponemos que no faltará quien nos critique llamándonos descontentadizos, fundándose en que la Diputacion tuvo que perder mucho tiempo en discusiones inútiles antes de organizarse. pero á esto podemos contestar que tiempo han tenido de sobra para remediar males que con premura exigian un remedio.

Ignoramos los proyectos que trata de discutir y plantear la Diputacion, é ignoramos tambien si los tiene. Por si fuera así, la aconsejamos que por de pronto resuelva una porcion de expedientes que sin motivo fundado hace meses están durmiendo en la secretaria de la corporacion, con grave perjuicio de los particulares que al pedir justicia se encuentran con la callada por respuesta. No creemos que en ello haya mala intencion y nos guardaremos muy bien de acusar á tal ó cual funcionario, pero aconsejamos á la Comision permanente, que á fin de desvanecer todo género de dudas, trabaje para despachar cuanto antes todo lo que está pendiente de despacho y de este modo se acallarán las quejas de los que con razon se están quejando.

Aplaudiremos tambien el que se remuevan los obstáculos que se oponen á la realizacion de ciertos proyectos que han de reportar inmensas utilidades á la provincia, y veremos con el mayor placer que la Diputacion tome la iniciativa en todo lo que ha de sernos útil y provechoso.

En las doce sesiones que ha de celebrar desearíamos que no se perdiera el tiempo en discusiones inútiles, y entiéndase que por tales tenemos á las personales y á las que son puramente políticas, porque la corporacion provincial no es mas que una corporacion administrativa sin carácter alguno legislativo.

La bandera de las corporaciones provinciales, así como la de las municipales, debe ser pura y simplemente el bien de la provincia y el del municipio.

EL MINISTERIO.

Nada mas inesperado y á primera vista sorprendente que la situacion en que aparece el ministerio y la actitud en que se ha colocado. Presentóse como un ministerio de transicion y de plazo fijo: habia de vivir cuarenta y cinco dias y servir solo para llenar un requisito le-

gal, una exigencia constitucional acerca de la duracion del período parlamentario: nadie imaginaba siquiera que tuviese otras aspiraciones y la misma modestia de su programa y aun la forma en que lo espuso, revelaban en él un íntimo convencimiento de la fugacidad de su existencia.

Nada diremos del despreciativo desden con que le recibieron los mismos, cuya conducta habia dicho que se proponia imitar y cuyo programa hacia suyo incondicional y absolutamente. La fraccion capitaneada por el señor Ruiz Zorrilla se reunia, deliberaba y acordaba, prescindiendo en un todo del gobierno y como si no existiese: la fraccion del Sr. Sagasta, aunque sin mostrarse hostil, antes por el contrario, procurando ampararle con una proteccion de las mas benévolas, daba á entender que tenia en el nuevo ministerio lo que deseaba y le convenia tener para llegar sin contratiempo al término anhelado de los cuarenta y cinco dias. En una reunion celebrada por las dos fracciones llegó un diputado de la fraccion de Ruiz Zorrilla hasta decir que seria una *indignidad* votar una proposicion presentada por los sagastinos y que favorecia al ministerio, espresándose con una crueldad todavía mayor un ex-ministro al calificar de *tontería* lo que el otro diputado habia calificado de *indignidad*.

Como se vé, la situacion del gobierno era de las mas desairadas, y bien merecia el nombre de deplorable: no podia apoyarse mas que en un partido; ese partido se dividia en dos fracciones, de las cuales una le era rudamente hostil y la otra le dispensaba una proteccion que en manera alguna podia serle satisfactoria. Se encontraba, pues, en el mayor aislamiento sin saber á donde volver los ojos, y parecia que no podria resistir ni veinticuatro horas en el poder: no obstante, se convenia generalmente en que viviria los cuarenta y cinco dias, pero á condicion de no hacer nada y de que se limitase á ocupar los siete sillones en los siete ministerios y el banco azul en el Congreso para que no estuviesen desiertos.

Mas hé aquí que ese ministerio se atreve á tener pensamiento propio; á espresarle resueltamente en la primera cuestion grave que se presenta; y á proclamar con no menos resolucion que no admite protectorados de nadie ni cierta clase de apoyos dentro ni fuera del Congreso, añadiendo que el dia en que crea que debe retirarse, se retirará muy sereno y con la conciencia enteramente tranquila.

¿En qué consiste esa arrogancia, con todos los caracteres de desdeñosa? ¿De dónde saca su fuerza; esa fuerza cuyo convencimiento es indispensable para colocarse en la actitud en que se ha colocado? Porque esa fuerza debe estar dentro ó fuera del ministerio; dentro por la importancia política de las personas que le componen; por sus antecedentes; por su empuje en el Parlamento y fuera de él como hombres de iniciativa, de accion y de palabra; por su ascendiente sobre el partido progresista y por su facilidad de imponerse á los demás: fuera por su confianza en el apoyo de palacio y por el decidido concurso de la mayoría en las Cámaras.

Acerca de su fuerza propia, apenas hay que hacer la mas leve indicacion: la insignificancia política de casi todos los ministros incluso el presidente, que desde que leyó el discurso-programa no ha vuelto á dar señal de vida política, fué asunto de las burlas, aun de los mismos progresistas, que calificaron al nuevo gobierno de ministerio *pantalla*. A excepcion del Sr. Candau, que habia hablado no pocas veces en el Congreso, los demás ministros eran completamente desconocidos para la generalidad: ni como hombres de iniciativa, ni de accion, ni de palabra tenian la mas mínima importancia, ni ejercian ni podian ejercer influencia alguna por otros conceptos sobre el último de los socios de la Tertulia progresista.

Por lo que hace á la confianza que pudiesen tener en palacio, la caída del ministerio Ruiz Zorrilla y la misma eleccion de los actuales ministros, son otras tantas pruebas de que en palacio no ha de buscarse apoyo contra las dificultades que surjan en el Congreso ó en otros puntos: no parece existir el propósito de contrariar lo que hagan los mas, y con esto queda dicho lo suficiente sobre el particular. Del concurso de la mayoría no hay para qué hablar, pues no hay quien no sepa á qué atenerse respecto de la actitud de los que la componen.

¿De dónde, pues, saca su fuerza para vivir riéndose de unos y otros y sin hacer caso de lo que digan tirios y troyanos? hé aquí lo que mejor describe lo que es la situacion. El ministerio saca su fuerza de la debilidad de los demás; de la imposibilidad en que se encuentran para emprender nada serio y formal: de la hostilidad de unas fracciones contra las otras; de que en frente de los zorrillistas están los sagastinos para neutralizar sus mútuos esfuerzos y al lado las oposiciones para dar ó

quitar la victoria á los unos y á los otros é impedirles conseguir su propósito. Saca su fuerza de que no hay términos hábiles para que se le reemplace por ahora con ningun gobierno, porque todos se han empeñado en que no le formen sus contrarios: la saca de su propio aislamiento y del pugilato en que se hallan empeñados los demás y del cual no encuentran manera de desistir. Es un ministerio que vive de la exasperacion de los partidos, que se han elegido para blanco de sus tiros y objeto de sus rencores, en vez de dirigirlos aunados contra aquel.

Y ese ministerio, si tiene un poco de habilidad, vivirá cuanto le plazca, y prolongará las sesiones de las Cortes mas allá, mucho mas allá del plazo que se creia fatal é impropio; y si los progresistas de uno y otro bando continúan como hoy se hallan, y lo mas probable es que continúen, ese ministerio podrá hacer las elecciones, que es el bello ideal á que aspiran hoy para mañana sagastinos y zorrillistas. Asombrará á muchos la enunciaci6n de esa idea; la de que el actual ministerio pueda hacer unas elecciones: sin embargo, por muy poco que se reflexione sobre el asunto, cesará el asombro y se comprenderá que, hoy por hoy, es mas fácil suponer que las haga un ministerio Malcampo que el que llegue á estar en situaci6n de hacerlas un ministerio Sagasta ó Ruiz Zorrilla. ¿Se explica la existencia de ese ministerio, y mucho menos en la actitud en que se ostenta á las oposiciones? ¿Por qué ha de causar extrañeza lo que tendria mas sencilla explicaci6n si llegara á suceder?

(El Eco de España.)

De el periódico *La Convicci6n* copiamos el siguiente artículo, que leído imparcialmente hace formar una triste idea de la libertad española, poniéndola por debajo de los reprobados excesos de la Commune de Paris.

RECUERDOS OPORTUNOS.

Están de moda hoy día con motivo de la espantosa catástrofe de Paris los aspavientos y las alharacas entre cierta clase de gentes que son indudablemente las que menos derecho tienen á aturdirnos con ellas. Los progresistas en particular, raza de suyo chillona y vocinglera, no se dan punto de reposo en esta tarea de apostrofar á los comunistas con los apodosos de miserables, vándalos y bandidos. *La Cr6nica de Cataluña* toma parte una semana há en este concierto de horripilantes invectivas, como si los incendiarios de allá no fuesen al fin y al cabo hermanos suyos, algo mas progresistas tan solo que los de acá. Antójaseme (antojos al fin de pícaro reaccionario) que *La Cr6nica* y sus cofrades

gritan tanto y pintan su dolor tan al natural, sin duda porque tendrán algun remordimiento propio que ahogar.

Propóngome templar tanta aflicci6n y enjugar tantas lágrimas con unos breves recuerdos hoy mas que nunca oportunos. Voy á demostrar á estos señores y en particular á mi querida *Cr6nica de Cataluña*, que no tiene de qué espeluznarse ni sentir calofrios por lo acaecido en Paris, pues hace años vienen ellos cometiendo lo mismísimo en nuestra patria. Y si consigo llevar á cabo esta demostraci6n histórica (que no es difícil) tendré derecho para deducir como consecuencia infalible que, ó bien los comunistas de allá no son mas al fin que progresistas franceses, ó los progresistas de acá no vienen á ser sino comunistas españoles, dejando á mis adversarios (como rasgo de generosidad y galantería) en la absoluta libertad de escoger de estas dos afirmaciones la que mas les viniere á cuento.

Empecemos por trazarle sumariamente el proceso á la tristemente célebre Commune de Paris. Quiero en todo proceder con el mayor rigorismo judicial. En pos de esto la someteré á un careo con lo que me resuelvo á llamar Commune española. El fallo no lo daré yo; quiero que lo dé con mas imparcialidad y sangre fria cada uno de mis lectores.

Resumamos en pocas palabras los capitulos de acusaci6n que lanzan el derecho y la humanidad contra la execrable Commune de Paris.

Insurrecci6n armada contra el poder legitimo.

Violaci6n de la propiedad en la demolici6n de la casa de Thiers y saqueo de sus colecciones artísticas.

Conculcamiento de las glorias nacionales en la destrucci6n de la columna Vendome.

Brutal profanaci6n de lugares y cosas sagradas.

Inhumano asesinato de innumerables víctimas absolutamente ajenas á la lucha política.

Horrible incendio de los monumentos de Paris.

Aquí está en compendio la tétrica historia de la Commune. No se dirá que trato de atenuar uno solo de los cargos que contra ella hará la posteridad. ¿Le falta una pieza al proceso? Voy á aplicarlo con la misma impassibilidad curial al liberalismo español.

Insurrecci6n ¿Ha sido jamás otro alguno el origen de toda dominaci6n liberal? Desde Riego hasta Prim ¿qué partido ha subido alguna vez al poder por los medios trazados en la misma teoría constitucional que se precia de defender en toda su pureza? Pecado muy venial parecerá este. No insisto sobre él. Apelo al testimonio de la historia contemporánea.

Violaci6n de la propiedad y saqueo de bienes particulares. ¿Sabeis lo que es la incautaci6n de un convento de monjas y la venta de sus paredes y de su solar? Pues el despojo vil de veinte y cinco ó treinta señoras que se reunieron á la sombra de la ley, adquirieron sus dotes, donaci6n de sus padres ó dádivas de personas caritativas, las emplearon en la construcci6n y conservaci6n y adorno de un edificio que era su hipoteca, hasta que esta hipoteca pasó á los bolsillos del subastador liberal, y la monja, hambrienta, paró en el hospital ó volvió á casa de sus padres sin lo que aportó de ella, ó se trasladó á otro convento, donde vive de públicas limosnas ó de humildes rifas, como algunas de esta ciudad.

Esta es la historia de todas las comunidades espresadas. La demolici6n de la casa de Thiers y su saqueo han escandalizado á la Europa. ¿Vale mas el sér humano, vale mas el derecho, vale mas la propiedad en el jefe de la naci6n francesa que en quinientas ó setecientas hijas del pueblo? Es, pues, igual la iniquidad.

Conculcaci6n de las glorias nacionales. La Commune ha derribado la columna de Vendome, recuerdo de las victorias de la Francia. ¿Qué era Ripoll incendiado por los liberales? El primer monumento de la reconquista de Cataluña por nuestros Condes. Allí estaba cincuenta años atrás la tumba de Vifredo que ahora buscamos en vano entre las ruinas. El fuego liberal la devoró.

¿Qué era Poblet? El monumento del apogeo de nuestro poderío; nuestro Escorial. Allí estaban los mausoleos de la casa de Aragon. No los vándalos, sino los liberales, arrancaron de su sepulcro la momia de Jaime el Conquista-

dor y la pusieron, fusil al brazo, para que parodiase un centinela. Recogido el cadáver del gran batallador por una mano piadosa, envuelto humildemente en una sábana, fué sacado de entre el polvo y ruinas donde servía de juguete á chiquillos y colocado por los reaccionarios en mas digna sepultura. ¿Eran ó no eran glorias patrias las tumbas de Vifredo y del Conquistador? Pues, conste no fué la Commune de Paris quien las pisoteó.

Profanacion de las cosas santas. ¿Quién ha cedido en España los templos católicos á empresas de baile, sin tomarse ni siquiera el trabajo de hacerles perder su cristiana fisonomía? ¿Quién ha descolgado de sus ventanales las campanas? ¿Quién llegó en la primera época constitucional al horror de destinar para inmundo servicio la ara santa en la cual la Iglesia deposita el cuerpo y sangre de Cristo? ¿Quién en esta misma época cometió el sacrilegio de picar tabaco en la corona de los sacerdotes de Dios? ¿Quién ha perorado en los púlpitos de nuestras iglesias convertidas en clubs? ¿Quién ha dado á los socialistas la capilla de San Isidro de Madrid, para que allí se predicase guerra á Dios y á la sociedad? ¿Quién ha robado á las imágenes sus alhajas, al culto su pompa, á las torres sus campanas, á la oscuridad del santuario sus lámparas de plata? ¿Quién tuvo por largos años desierto el monasterio de Monserrat?

En este punto la Commune de Paris no ha hecho la mitad de lo que hicieron en pocos años los liberales españoles. Ni una ruina religiosa se ha hecho en Francia. El suelo español está cubierto de sagradas ruinas.

Asesinatos. ¿Hemos olvidado la época en que obispos como Strauch el de Vich, eran fusilados en Vallirana, como lo fueron así mismo tantos y tantos sacerdotes que por su desdicha vieron llegar á sus puertas la fatídica tartana de Rotten? No nos estremece aun el recuerdo de los frailes de Madrid y demás capitales degollados al compás del himno de Riego? Estábamos, me decía una ilustre persona poco tiempo há, estábamos los novicios jesuitas reunidos al pié del altar de nuestra iglesia rezando nuestra encomienda del alma. Desde las tribunas se nos hacía un fuego terrible de fusilería. Un delegado del Gobierno se presentó para salvar á uno de los novicios emparentado con el presunto marido de Cristina. El jóven protestó que no se salvaría si no se salvaba á todos sus hermanos. A este generoso novicio debemos nuestra vida. Para salvarla á él se la salvaron á todos. Un infeliz quiso recoger de su celda su breviario. A bayonetazos le mataron en un corredor. Y durante nuestra agonía, acompañando el rezo de nuestras oraciones de moribundo, resonaba en nuestro claustro el himno de Riego. Y la respetable persona que esto me contaba, despues de tantos años sentía aun en el terror de aquella hora cruel, cada vez que oía el himno progresista, el himno de sus verdugos.

Y esto pasó en toda España, y el asesinato en muchas partes fué organizado por el poder dominante, en otras consentido con fruicion, en ninguna ha sido aun vengado!!! La memoria de las victimas es aun infamada por los novelistas, dramaturgos y oradores liberales. Nuestra generacion jóven no sabe ya la mitad de estos horrores. La historia empieza á tenerlos á conveniente distancia para juzgarlos imparcialmente. Lo que ha hecho la Commune de Paris, años hace lo presenciaron nuestros padres.

Incendio y demolicion de bibliotecas y archivos preciosidades artísticas. El fuego liberal abrasó con los mejores monumentos del arte gótico y bizantino español las mejores de sus bibliotecas. No quiero estenderme en este punto de todos conocido. Tras el incendio, organizóse en Madrid por el gobierno una junta llamada de *demolicion*. La Commune de Paris no hubiera acertado á darle apellido mas vandálico y brutal. Olózaga era presidente de esta junta de *demolicion*. Esta junta tenía por objeto acabar, por medio de la piqueta y de la pólvora la obra empezada y no consumada por la tea.

Muchos monumentos como el preciosísimo de Santo Domingo de Mallorca, existirían aun. Fueron volados por orden de esta junta. La academia de San Fernando espuso algunas consideraciones para salvar de la destruccion decretada la iglesia de Santo Domingo de Mallorca.

Alegábase el mérito artístico del edificio. Olózaga, el demoleedor, respondió al tratarse este punto en las Cortes que si esto se tomaba en consideracion apenas se podría demoler edificio alguno porque en todos se encontrarían bellezas artísticas dignas de ser respetadas. Y se demolió el monumento; porque para D. Salustiano y su brigada de demoleedores lo urgente era demoler.

Habían quedado en pié en Barcelona los claustros del magnifico convento de Santa Catalina. Para conservar esta joya del arte gótico catalan se pensó hacer de ellos pesquería y se representó en este sentido. La respuesta de los liberales de Madrid es digna de la Commune. «De los monumentos del fanatismo, dijeron, no debe quedar ni una piedra, ni una huella.» Y se derribó lo que quedaba de aquella joya.

¿La antigua iglesia de San Miguel no era visitada en Barcelona como una de las mejores antigüedades romanas? ¿Dónde para el histórico mosaico que tantos sabios estudiaban con afán? ¿Qué manos lo arrancaron? ¿Tan lejos están estos sucesos que no los recordemos ya?

Paris ha sido convertido en hoguera. ¿Y no nos ha dejado consignado Patxot en un libro magnifico que hubo una noche en que nuestra ciudad quedó convertida en un mar de llamas?

¿Y no hubiera podido añadir tambien un mar de sangre? ¿Y quién encendió aquellas llamas? ¿Y quién hizo correr aquella sangre?

Terminada está la vista, verificado el careo. ¿Se observan desigualdades entre los dos reos cuyo paralelo acabo de presentar á la opinion pública imparcial? Si las hay son las siguientes:

En Paris se ha incendiado, demolido, asesinado en la fiebre, en el delirio, en la desesperacion de la derrota. En presencia de una muerte inevitable, acorralados los comunistas como fieras, se portaron como tales, y su horrible y satánica hazaña, si no se escusa, se explica.

En España se ha incendiado, demolido, asesinado á sangre fria, calculándolo todo, aprovechando en beneficio propio el incendio y demolicion; la tea se puso en manos del populacho, despues de haberlo atizado pacientemente durante muchos años con la calumnia.

Una vez la plebe seducida hubo prestado este servicio, fué arrancada la tea de sus manos y aun se fusiló á algun infeliz; pero la destruccion prosiguió y la ley inicua prosiguió y consumió la tarea iniciada por el motin. Cuarenta años há que la Commune española prosigue su obra.

Finalmente; Paris ha sido víctima de hordas en su mayor parte extranjeras. España ha sido devastada y saqueada, horror causa decirlo, por españoles.

Dejen nuestros adversarios de sollozar sobre los estragos de Paris; geremiadas ridículas en su boca. Mas consecuentes han sido García Lopez y Pi Margall intentando rehabilitar á los infames bandidos de la Commune, que Martos y Sagasta anatematizándolos.

No estamos aun tan lejos del 34, ni del 36, ni de S. Gil, ni de Montealegre Callen y oculten su vergüenza. Dejen que condene quien tenga derecho para condenar. Este derecho no lo tienen los cómplices. En toda ley de enjuiciamiento el juez cómplice es declarado incompetente. Sancho Panza les dirá que no es cuerdo nombrar la soga en la casa del ahorcado. No hablen, pues, de incendios, demoliciones ni asesinatos. La Commune de Paris, alzándose como espectro infernal al través de la humareda de sus incendios, y de los vapores de la sangre y del petróleo, soltará la histórica carcajada asomando por encima las cumbres del Pirineo, les gritará «¡Miserables! A lo menos nosotros hemos tenido la franqueza diabólica de anunciar á la faz del mundo nuestro plan, y el sublime valor de morir en la demanda. A lo menos tuvimos la fiera grandeza del crimen, no la vil ruindad de la hipocresia.

Un oscurantista de buena fe.



VARIEDADES.

El Sr. D. Paulino Vernière ha publicado el siguiente escrito, que nos complacemos en reproducir, llamando sobre su contenido toda la atención de nuestros lectores, pues el asunto de que trata es de gran trascendencia para la riqueza vinícola de nuestra provincia y muy digno de ser tomado en cuenta para prevenirnos de la calamidad que nos amenaza:

AGRICULTORES, ALERTA.

Un gran peligro, una ruina inminente, completa, amenaza los viñedos de Mallorca. Esa ruina, puede no solo evitarse, sino transformarse en aumento incalculable de riqueza, si los interesados ponen los medios para ello.

El *Phylloxera vastatrix*, ese insecto, que destruye en un verano viñas enteras, que mata las cepas en un mes; esa plaga, mil veces peor que el oidium, contra la cual no hay remedio conocido, avanza rápidamente hacia nosotros. Alarmado ya el pasado año, diriji á la autoridad una carta que se publicó, llamando su atención sobre ese enemigo y suplicando se tomara la única medida que sin perjuicio de nadie podia darnos alguna garantía, de que el brazo de mar que del continente nos separa sirviera de valla insuperable á la invasion.

Esa medida era la absoluta prohibicion de introducir hasta nueva orden, sarmiento alguno del continente ó de las islas inmediatas. Un solo sarmiento traído de allí con objeto de introducir en el pais alguna variedad, ó para otro cualesquiera fin, puede traernos la semilla que destruya nuestro bienestar!

Mi súplica no tuvo efecto, las autoridades locales no tienen facultades para ello!

Nuevo y triste ejemplo de los males producidos por una excesiva centralizacion!

Sin embargo, las noticias que recibo se van agravando por momentos. El año pasado el mal no habia avanzado mas acá de Nîmes. Este ha adelantado mas acá de Montpellier. El que viene alcanzará la frontera de Cataluña!

Esto solo era suficiente para volver á dar la voz de alerta!

Pero por desgracia, hay algo, hay mucho mas!

Es hoy indudable que los viñedos del campo de Tarragona están invadidos!

Los viñedos de Cataluña y Valencia van á perecer y los nuestros tambien, si Dios ó el hombre no lo remedian.

Cuántos serán nuestros remordimientos ó mallorquines! si por desidia nuestra nos dejamos arrebatara una riqueza tal pudiéndola conservar, y eso en el mismísimo momento en el que merced á la inevitable carestía consiguiente, sus rendimientos serán duplicados ó triplicados!

En situacion tal, deber es de todos y particularmente de los propietarios y agricultores, unirse, nombrar una comision, que no descansa hasta obtener de las autoridades locales, Diputacion provincial, Sociedad de Agricultura, Go-

bierno de provincia, la medida única que puede darnos alguna esperanza.

Si esas autoridades no tienen facultades para ello, que soliciten de quien corresponda las necesarias autorizaciones, que nuestros diputados las apoyen, y que antes, cuanto antes, se lleve rigurosamente á efecto la absoluta prohibicion de introducir sarmientos en la isla.

El grito de alarma, que no sin fundado motivo dá el Sr. Vernière, es muy digno de ser escuchado por nuestras autoridades, por las corporaciones y por los particulares interesados en el bienestar de nuestra provincia, porque el mas ligero descuido podrá ser origen de males sin cuento, cuyas consecuencias pesarian sobre todos durante largos años.

El Sr. Vernière al dar á conocer el mal, ha indicado el remedio. Los que tienen el deber de aplicarlo que lo apliquen.

Seccion literaria.

FRAGMENTO DE UNA LETRILLA.

DIALOGO EDIFICANTE.

—Ya, Gil, tu progreso almuerza,
Y sustituye de hecho
A la fuerza del derecho
El derecho de la fuerza.

—Moderados y unionistas
Fuisteis igualmente duchos.
—Buena razon! Mal de muchos
Consuelo de... progresistas.

MALO VENDRÁ QUE BUENO ME HARÁ.

—¿Y qué opinará Ulzurrun
Del célebre documento
De Baldrik?—¿De ese esperpento
Contra el sentido comun?
Que son bromas nunca vistas
Ese y otros papeluchos;
Se consuela, y... —Mal de muchos
Consuelo de... progresistas.

* * *

EPIGRAMA.

CUANDO RIÑEN LAS COMADRES...

Sienta en prosa (yo en verso, que es lo mismo)
Un papel radical este aforismo:

En tiempos del Quijote y sus andanzas,
Gobernadores viéronse los Panzas;
Hoy que estamos en tiempos menos sucios,
Nombran gobernadores á los rucios.

* * *

BUENO Y MALO.

La discusión sobre la legalidad de *La Internacional* continúa en las Cortes, tomando mayor interés de cada día.

Es natural. Se trata del retroceso ó del progreso de las sociedades.

¡El progreso!...

Algunos entienden por progreso el progresar hácia los tiempos primitivos, hácia los tiempos de la libertad bárbara.

El desenlace de ese sainete titulado España con honra toca ya á su término: veremos qué desenlace tendrá.

Yo soy de parecer que los derechos ilegislables van á ser legislados y por ende enterrados.

Quien mal anda, mal acaba, dice el refrán.

Libertad á todo trapo
Defienden los radicales,
Y ántes de perderla quieren
Unirse á los federales.

* * *

El Sr. Angulo propone que se imponga á la renta un descuento del 18 por 100.

He aquí un ángulo agudo que sabrá á cuerno quemado á los tenedores de valores públicos.

Todas las economías
Que inventando vá esta gente,
Consisten en cargar mas
Al pobre contribuyente.

* * *

El Sr. Puig y Llagostera ha tenido una larga entrevista con D. Amadeo.

Los periódicos mejor enterados dicen que el honrado catalán ha descrito en esa entrevista la cortina que cubre el cuadro, enseñando al elegido de los 191 cosas bastante curiosas.

Los puntos negros se han estremecido, porque temen que el Sr. Puig y Llagostera los ponga en blanco.

Entre unos hombres que predicán moralidad es extraño que haya tantas inmoralidades.

De perfecciones modelo
A tales hombres creí,
Y cuando ví el resultado
Las ilusiones perdí.

* * *

El Sr. Puig y Llagostera ha propuesto que se arrienden las aduanas de la isla de Cuba.

Para el caso de que no se presenten postores, el Sr. Puig ofrece medio millón de duros más al año del término medio del producto líquido del quinquenio más productivo, con la condición de que dure tres años el arriendo, y durando cinco, ofrece hasta treinta millones de reales más anualmente.

Hé aquí una proposición muy digna de tomarse en cuenta, tanto más cuanto el proponente ofrece

segura garantía y se compromete á entregar la parte alícuota que corresponde al Tesoro, ya sea por trimestres adelantados, por semanas, ó por días.

Veremos qué dirá á todo esto el Gobierno.

Yo sospecho que la tan ventajosa proposición se convertirá al fin y al cabo en agua de borrajas.

Que consulten al ínclito Figuerola, al ex-ministro de los empréstitos á cencerros tapados, y él que es ducho en esas cosas, aconsejará lo que sea más útil y más conveniente.

¿Estamos?

El turrón de las antillas
Dicen que es el más sabroso,
Por eso lo buscan tantos
Que van allá á hacer el oso.

* * *

El regimiento infantería de Soria que estaba de guarnición en esta plaza ha sido trasladado á la de Mahón, reemplazándole el de Toledo que estaba en el último punto.

¿A qué objeto habrá obedecido ese cambio de regimiento?

¿Al objeto de hacer economías?

No: seguramente habrá sido para el mejor servicio.

Del tejer y destejer
Nada vendrás á sacar,
Porque perderás el tiempo
Y al perder éste... la mar.

* * *

D. Nicolas Brondo y Zaforteza ha obtenido permiso para edificar una barriada de casas en terrenos de su propiedad, dentro de las zonas primera y segunda de esta plaza.

Así me gusta. Promoviendo los particulares grandes obras por su cuenta, hacen un gran bien á todos, porque fomentan la riqueza local.

Los que tanto interés se toman por las obras del muelle ¿qué hacen?

Y los Sres. Gispert, que no han renunciado todavía la esperanza de construir el ferro-carril mallorquín ¿á qué aguardan?

En caliente, en caliente, señores, porque si estas cosas se dejan enfriar, pasa la oportunidad, y abur... hasta el año que viene.

Yo ya sé quién tiene la culpa de que el comercio y la industria sufran esta especie de parálisis, pero si lo digo, el gobierno no me querrá creer.

Y hará muy bien el señor
Porque olvida lo que pasa,
Y cree que no hay arreglo
Como el que tiene en su casa.

* * *

Segun las noticias comunicadas por el telégrafo, en Barcelona se ha descubierto una gran conspiración de internacionalistas, que estaba próxima á estallar.

Se han cogido muchas armas y tres bombas incendiarias.

Para tanto son poco tres bombas.

Ya verán ustedes cómo los periódicos de la orden nos salen diciendo que las tales bombas y las tales armas no son internacionales, y que los conspiradores son solamente los que en estos momentos tienen interés en desacreditar á la humanitaria orden.

Quizá no les falte razon, pero los propietarios deben estar prevenidos á toda hora para hacer frente á los que solo quieren la propiedad para sí, colectivamente se entiende.

Cuando yo digo que hay novedades, hay novedades.

Conspiraciones tenemos
Hacia arriba y hacia abajo,
¡Pobre gobierno, si pronto
No tomas por el atajo!

* * *

Mr. Thiers ha declarado que quiere mantener lealmente la república.

Una república con Mr. Thiers al frente, casi casi es preferible á una monarquía con un ministerio radical.

Tirios y troyanos dirán que tengo razon.

Después del atracon de bilis que hace dias está tragando Ruiz Zorrilla, pónganle otra vez las riendas del gobierno en la mano, y verán ustedes qué camino toma el carro de la revolucion.

De seguro que á todo escape se encaminará hácia el abismo del petróleo.

El despecho ciega tanto como la ambicion, y de un republicano rojo hace muchas veces un absolutista negro.

El nombre no hace á la cosa
Dicen sabios eminentes;
Que responda Ruiz Zorrilla
Y responderá: ¡inocentes!

DESPACHOS FILFA-GRÁFICOS

DE EL JUEZ DE PAZ.

INTERIOR.

Cayó lluvia en abundancia
Sobre las calles, de modo
Que quedaron convertidas
En depósitos de lodo.

EXTERIOR.

Al acercarse diciembre
Se habla de elecciones;
Se está preparando vino,
Tabaco y otras razones.

ALLENDE-EL-MAR.

Se hará pronto la fusion
De Zorrilla y de Sagasta,
Pero aseguro que la torta
Será de muy mala pasta.

Solucion á la charada del numero anterior.

¿De tu charada intrincada
Dan fe Bassols y Rivero?
En tal caso, está acertada:
El todo de tu charada
Que será *es-pi-ri-tu* infiero.

CATALINA.

* * *

CHARADA.

—He compuesto una charada
Del pueblo aquel... —Sí, ya estoy:

¿Del pueblo que el buen Hidalgo
Tan solo de noche vió?

—Sí.—Yo llamo al progresista
Con la primera... —¡Habrador!

—Lee, lee, por ventura

Te haré alguna observacion.

«Prima y tercera en invierno

«Hago á veces con dolor:

«En *tercia* y *prima* hallo sombra,

«Cuando pica mucho el sol.

«La *segunda* repetida

«No era el sabio Salomon;

«Y el que acierte la charada

«No será *prima* tras *dos*.»

—Mas *segunda* repetida,

Y *segunda* y *prima* ¡oh!

En que lo es el progresero

Conviene todo escritor.

—«Es la sílaba *tercera*

«Conocida interjeccion...»

—Aplicada al progresista

Por toda la España y por...

—Hombre, yo no soy político;

Déjame acabar, por Dios...

«Y la *tercia* repetida

«Soy en mis charadas yo.

«*Todo* es un pueblo de España,

«Un pueblo, caro lector,

«Que ha hecho célebre en el mundo

«Un más célebre escritor...»

—A quien está el progresista

Haciendo una guerra atroz.

Díganlo Baldrik, Montejo,

Balaguer... —¡Adios, adios!!!

—Y los *sabios* de *La Iberia*,

Y Ezcarti, gobernador,

Rolandi, Ulzurrun, Machado...

—Ya descarga el nubarron.

—Y tanto presupuestívoro

Como el *Progreso* abortó,

Que el idioma castellano

Destrozan sin compasion.

La solucion en el número próximo.

El editor—BARTOLOMÉ CANALS.

Palma.--Impr. de Guasp.--1871.